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!二孩"时代还需未雨绸缪
周中之

! ! ! ! !二孩"来了# 预计 !"#$

年 #月 #日!二孩"政策生效$

这个政策在社会上早就激起

了阵阵波澜%街头巷尾常常可

以听到百姓热议!二孩"$在高

校课堂里% 一些女大学生&女

研究生也在饶有兴趣地评论

国家生育政策的变化$

三十年的独生子女政

策% 改变了中国人口过快增

长的状况%功不可没$ 然而%

目前国家生育政策遇到了新

的形势'生育率低&人口老龄

化加快&男女比例严重失调$

在新形势下必须全面放开

!二孩"政策%以有利于社会

的健康发展$ 但据有关方面

的调查% 愿意有第二个孩子

的家长还不多%仅有 %&'$出

现这一情况的原因是多方面

的$比如%有位年轻妈妈有不

少疑虑%她说%国家一方面出

台!二孩"政策%另一方面又

要推行!延迟退休"政策$ 我

们现在的孩子大多是退休了

的爷爷奶奶& 外公外婆照顾

的%如果他们延迟退休了%孩

子谁照顾呢( 她的这一疑虑

还是有一定代表性的$

在实现中国梦的历史进

程中% 习近平总书记提出了

!全面建成小康社会& 全面深

化改革&全面依法治国&全面

从严治党"的战略思想和战略

布局$这!四个全面"体现了党

中央更加注重发展和治理的

系统性&整体性&协同性$换言

之%在制定各项政策时要考虑

全面%注意相互协调$ 全面放

开!二孩"政策是正确的%!延

迟退休"政策也是符合社会发

展要求的$ 那么%怎么从全局

上解决随之而来的矛盾呢(

笔者认为% 应该出台一

些配套政策% 大力推进社会

公共服务的建设% 支持全面

放开!二孩"政策$现在%青年

人要挑起事业和家庭两副担

子%确实很累$生育第二个孩

子%经济上的支出不说%时间

和精力上的压力也太大了$

特别是有些青年人% 因为种

种原因% 连一个孩子都不愿

意生%何况!二孩"呢(有人就

说'看看儿科医院人头攒动%

抱着病孩的年轻父母眉头紧

锁%生!二孩"的意愿就很低

了$ 要顺利实现!二孩"政策

所要达到的目标% 就要多建

些医院&托儿所&学校等等$

每天放学时% 小学门口都挤

满了爷爷奶奶&外公外婆$学

校是否能推迟放学时间%让

年轻的爸爸妈妈能够下班后

来接孩子( 因为将来延迟退

休了%更多的爷爷奶奶&外公

外婆可能也要上班呢$ 这就

需要未雨绸缪% 制定或调整

相关政策% 为解决这些问题

创造条件%为!二孩"的出生

提供更好的制度环境$

!四个全面"要求全面地

看问题$!二孩"问题不仅涉及

政策问题%也涉及人们的生育

观念问题$它要尊重当事者的

意愿%不能强求%但可以引导$

社会生育率过高和过低%都不

利于国家和社会的发展$三十

多年来%国家制定以!独生子

女"为主要内容的计划生育政

策% 控制了中国总体人口基

数%为中国的经济发展发挥了

巨大贡献$无数家庭响应国家

号召%只生一个孩子%体现了

高度的社会责任感$但事过境

迁% 现在又要全面放开 !二

孩"% 这也是现实倒逼机制所

产生的结果%让有意愿生两个

孩子的父母圆了梦%这对社会

和家庭都是件好事$

但在现代社会中% 生育

意愿的降低是许多国家共同

面临的问题$ 俄罗斯为了推

动人口增长% 甚至降低结婚

年龄$ 为了实现中华民族的

伟大复兴% 应该让更多的青

年人接受和理解国家全面放

开!二孩"政策%从国家和社

会的长远发展来认识!二孩"

政策的重要性$

（作者为中国伦理学会
副会长、上海师范大学教授）
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! ! ! !如果说!乱作为"是过去

官风不正的主要矛盾% 那么

在某些干部中%!不作为"则

成为当前的主要倾向% 所以

庙堂之高%怒斥!为官不为"%

舆论之间%则是重炮猛轰!不

作为"$ 在一些地方%!不作

为"&躺倒不干&撂下不管%确

实成为一些官员对于反腐纠

风的!软反弹"&对于八项规

定的!硬抵制"$

这种!不作为"%一是反

腐之下%从过去的!拿了好处

乱办事"%转到今天的!不拿

也不干&不喝也不办"%靠权

寻租演变为有权不行% 基层

办事反而愈加无门% 企业求

助反而摸不到头$ 二是纠风

一来%哀叹!官不聊生"%腹诽

!谁还愿干"%精神萎靡%状态

低落$他的!肥缺"肥惯了%现

在要回复!清白&清淡"甚至

!清贫"那样一种正常的!官

本位"% 怎么也提不起神%只

好一个!混"字$

这是!不作为"的一种来

由$但是造成比较普遍的!不

作为"%更多的恐怕还有一个

!怕"字$有的官员也想!干"%

但思想负担过重& 后顾之忧

甚多%有的干部面对!百事待

举"&矛盾积累%确也忧心如

焚% 但一要作为% 就畏首畏

尾%不免缩手缩脚$

比如说改革进入攻坚

期%碰体制就会有!试错"%

动格局就要冒风险$ 但是

!宽容失败&善待创新"的风

气并没有形成%保护!大胆

试大胆闯"的政策也远没有

落实% 甚至在新形势下%有

的地方还将改革的失误与

!以权谋私" 天然地绑在一

起%把!干事"的失败和!干

净" 的与否必然地联系起

来$ 比如你要搞重组%要与

体制外打交道%你要搞混合

所有制% 要与民企有来往%

就先疑你三分甚至来一个

!猫腻推定"$ 你改革有失误

么( 就可能遭到怀疑甚至

!倒查"%你的!作为"有点

!冒"么( 就可能!动辄得咎"

)))有人说%!动辄得咎"应

成!新常态"%这话真有几分

道理吗(

又比如发展仍然应是

!硬道理"吧(但现在的发展

不可能你好我好%有时还要

动既得利益的奶酪$我们固

然应当依法推进发展%应当

尽可能地兼顾各阶层的现

实利益% 但如果把发展一

概错看成一种 !政绩工

程"% 把干部抓发展归于一

种!原罪"%一项动迁措施一

来% 网络就铺天盖地猛轰%

一个建设项目落地%舆论就

不分青红皂白抵制%甚至将

主事者给以!曝光"搜以!人

肉"%这另一种!动辄得咎"%

同样成为一些官员因为一

个!怕"字而不敢作为的社会

原因$

我们的干部%!多数是好

的和比较好的"%这句老话应

该没有过时% 对于广大的基

层干部%是应当爱护&珍惜和

支持的$他们是政权的基石%

是百姓的守护者%!上面千条

线%下面一根针"%他们身处

矛盾第一线% 往往事无巨

细&寝食不安%不能因为要

!拍"% 就把他们全都看成

!苍蝇"$ 作为组织%既要严

格管理好基层干部% 加强反

腐倡廉%又要热忱关心他们%

比如说他几天连轴转累了%

开会打个瞌睡% 能不能不要

过于苛求过度处分( 我们的

舆论%对于基层干部是否也

不要过分苛责%更不要一棍

子打死%比如他因为血糖低%

上班时嗑了几颗瓜子% 办公

桌上放了一点零食% 或者自

费合伙吃了一盘家养的娃娃

鱼% 有必要汹涌澎湃地斥责

嘲讽吗(

任何一种!不作为"都要

反对%而论其成因%如果不讲

一分为二% 恐怕也难以对症

下药地解决这个当前的 !主

要倾向"$

()*

神最右
叶 开

! ! ! !之前我写了一个 !神回

复"% 是五六年前网络论坛流

行时的特殊现象$

现在我要写一个 !神最

右"$加上更早的!神展开"%可

谓!神"系三部曲了$

!神"这个词在网络时代%

拥有了最大的使用空间和使

用频率% 名词用作形容词%运

指如飞%是之前料想不到的$

!神最右"是微博时代的

常见用语$ 你用电脑上论坛%

是!沙发"%!第一排"%!砌楼"%

按照回复顺序从上到下%不断

延伸$ 有些热门帖子%可以有

几百页的回复$ 其中不乏!神

回复"$而微博时代是转发%不

断转发者会从右向左排列成

一长串$很多微博乍一看没什

么%好像平淡乏味%第一个转

发的人如果是!神最右"%会立

即激活这个帖子%让这个帖子

火了$于是后面的转发者都非

常敬佩% 称第一个转发者为

!神最右"$

比如原微博说 ' !现在

%"""块就想请一个民工( 别

开玩笑了# 现在 %"""块钱你

只能请一名大学生# "!神最

右"转发并评论'!知识改变命

运啊# "

这!神最右"的转发言简

意赅%说出了大学生就业存在

的一些问题%并对高校教育现

状有一种反思$

又如% 原微博图文很长&

声情并茂地 !致不常联系的

朋友"%!神最右" 转发时说'

!不常联系的朋友突然联系%

就要准备红包了$ "转发者一

阵呵呵%大概都是碰到过类似

事情的$

!神最右"的最大特点是

通过巧妙的角度说出了原微

博没有说出的含意% 或者激

发了原微博所缺乏的想象空

间%令后面的读者会心一笑%

以至于产生心领神会的各种

感受$ 正如!神回复"很多内

容都涉!性"一样%!神最右"也

有很多涉!性"部分$ 这些!神

最右"擅长打擦边球%显示出

在!过滤"时代对词语的灵活

运用能力$

网络的最大特点是 !速

朽"%情感速朽%词语速朽%连

你在网店购买的商品都速

朽$我们的社会还没有进化到

!品质"时代%无论网络还是现

实% 更多人都是在追求数量%

而不是质量$ 前段时间%网络

红人吴晓波先生撰文提出!告

别屌丝经济"%说得很有道理%

但引来一片嘘声$ 然而%认定

了微信时代!朋友圈"才是最

重要的粉丝%吴晓波先生对那

些之前人们都小心伺候着的

!屌丝"粉%不再恭维%而是嗤

之以鼻$

但是%!速朽"时代有!速

朽"时代的美学%这种美学更

多是追求繁复$速朽美学追求

体现在衣服和装扮上% 也是

!繁复"$廉价商品都有繁复特

点%衣服上是各种装饰%蕾丝&

褶皱&纽扣&口袋等%靴子则有

各种穗带%各种扣孔%以繁复

的装饰风格%来掩盖这些商品

的!无风格"$

!风格化"哪有那么容易(

很多大牌在风格化上有几十

年的沉淀%也有几十年的进化

史$而网店一般都是最多三五

年%平均一两年%短平快的半

年做成了一个品牌)))借助

网络无数粉丝和买家的力量%

一个差不多的产品经过有效

策划%很快就在一些大型互联

网平台上形成销售动能$也因

为!速朽"的特质%这些品牌很

难!风格化"或!高端化"%无法

在生命进化过程中向上走%而

只能横向 !横盘"$ 钱赚了不

少% 但内心有点追求的人%还

是不满足$

!举个栗子"%多年前上海

中心城区有一条!华亭路"%短

短几百米%因缘际会%成了远

近闻名的!时装街"$很多男女

老板从广东等南方地区进货%

在这里销售$早期摊主赚了很

多钱$ 有些女摊主%自己摊位

的衣服几十块钱一件%辛辛苦

苦赚了钱%转身就到淮海路美

美百货那里去花几千块&甚至

上万块%买一件真正的名牌$

可见追求高质量的心态

人人都有%只是社会没有达到

而已$

+,-./

倘孔夫子归来
能评上教授否

李泓冰

! ! ! !眼下许多作品喜欢

穿越情节% 多半是今人

往古时!穿"%仗着身负

文明积累至今的零珠散

玉%哪怕是个小屌丝%也

能把历史搅和得越发波

澜壮阔% 乌鸡一秒就变

了凤凰$

忽然就想%如果是古

时的!凤凰"穿到今天呢(

擅长开坛课徒的孔

老夫子% 昔时就是被楚

狂人接舆嘲为 !凤凰"

的%!凤兮凤兮% 何德之

衰(往者不可谏%来者犹

可追**" 如果这位杏

坛祖师爷穿越到今天的

大学% 教教古代史还是

称职的吧( 不过细细想

来% 他想带硕士博士怕

是不太可能$ 今天的孔

夫子% 哪怕能再教出三

千弟子七十二贤人%若

还是用他那!述而不作"

的教学风格%不屑!发表

论文"% 也几乎肯定评

不上教授%只能以讲师

郁郁终老$可是%他老人

家毕竟曾经是 !万世师

表"呢# 这份尴尬%究竟

属于他% 还是属于今天

的高校(

胡思乱想% 源于平

安夜在网上的胡乱翻

检% 重温了恰好一年前

爆红的川大教师周鼎的

酒后 +自白书,)))!相

信讲好一门课比写好一

篇论文重要的人% 今夜

死去了"$ 身为该校!我

最喜爱的十大老师"&荣

获 !教学名师奖" 的周

鼎% 他的公选课每每几

近挤爆选课系统% 然而

他毫无成就感$一心只想

上好课% 但科研成果和

论文不达标% 因此评不

上职称$ 他抱怨说%!最

牛逼的教师是拥有最多

科研经费的人% 而不是

拥有最多听众的人"$

时隔一年% 情况也

并没有好转$ 网搜了一

下%这位在公选课上!死

去"的教师%似乎也并没

有复活$高校教师的主要

工作仍是申报课题%!报

账%报账%还是报账"$

其实%搞科研&拿项

目&出成果%当然也是重

要的$ 同样在春秋战国

时期% 辩士张仪拿到了

秦王的项目% 文人苏秦

得了六国相印% 鲁班研

制出各种机械发明**

现在%袁隆平&屠呦呦&

施一公等科学家% 也在

科研领域各擅胜场%很

牛很强大$

基础科研& 基础教

学都不能急功近利%不能

把高校教师一律逼到跑

项目谋生存的路上去$人

才没有统一标准%百花齐

放%百家争鸣%才会有人

才辈出& 创新发展的春

天$ 如果在高校重科研&

轻教学的现状不改变%

热爱三尺讲台的教师都

纷纷!死去"%学生如何

有缘得遇名师( 新的人

才又何从破土(

这年月% 创新已成

热词$ 决策层也说过%实

施创新驱动发展战略%最

紧迫的是要破除体制机

制障碍$ 创新的重中之

重%是人才%没有人才脱

颖而出的土壤%一切创新

都免谈$ 那么%大学教师

本就以培养人才为第一

要务% 安能加诸来自体

制机制的重重束缚(

毕竟%今天的高校%

仍然需要对教学诚心敬

意的!孔夫子"%哪怕他

述而不作% 哪怕他敏于

杏坛而讷于拉项目%哪

怕他一生只吃粉笔灰%

只要他教书育人成果斐

然% 仍然应该有其夺目

的一席之地$

凤兮归来#


